



**Jeudi 15 janvier de 18 h à 19h15** salle Saint Joseph au Pouliguen

En la fête de Saint Rémi, à la veille du 17 janvier, où nous commémorons l'apparition de Notre-Dame de Pontmain, il vous est proposé une évocation de l'apparition, de sa signification spirituelle et un temps de prière pour la paix.

Intervenant : Bruno Le Floc'h, Diacre.

## PROCHAIN DÉJEUNER PAROISSIAL

**Dimanche 11 janvier à 12h** dans la salle paroissiale du Croisic, 8 rue de l'Église. Contact : Xavier Rondot (06 80 22 34 12) Apporter, si possible, un plat salé ou sucré.

**⚠️ Pas de repas partagé en janvier au Pouliguen. Il sera remplacé par la galette des Rois paroissiale à Batz-sur-Mer (voir article ci-dessous).**

## GALETTE DES ROIS PAROISSIALE

Le **dimanche 25 janvier**, à l'issue de la messe à **Batz-sur-Mer**, rendez-vous à la salle des fêtes place du Mûrier, pour le partage de la Galette des Rois. Nous y accueillerons les nouveaux paroissiens et nous remercierons les bénévoles qui achèvent (ou ont achevé dans l'année 2025) une mission particulière au service de la paroisse.



### Nos peines

**BATZ-SUR-MER**  
 •Gérard Boulfray, 87 ans  
 •Christian Boyer, 84 ans  
 •Henri Labrousse, 98 ans  
 •Marguerite Thiébault de la Crouée, 102 ans  
 •Rosine Vidal, 76 ans

**LE CROISIC**  
 •Nicole Boutru, 90 ans  
 •Sandrine Grimbert, 58 ans

**LE POULIGUEN**  
 •André Etourneau, 76 ans  
 •Claudine Baudu, 87 ans



## L'EAP SE RENOUVELLE

En ce début d'année 2026, l'équipe d'animation pastorale s'agrandit. Nous avons sollicité Françoise de Lassat (du Pouliguen) pour se joindre à nous. Je profite de cette nouvelle pour rappeler la constitution actuelle de l'EAP

- Bruno Le Floc'h, diacre
- Nathalie Pérocheau, coordinatrice pastorale
- Soeur Denise Blin
- Anne-Charlotte Delpierre
- Didier Fontorbe

Profitons aussi de l'occasion pour redire la mission de cette équipe : « assurer sur le territoire paroissial l'essentiel de la vie et de la mission de l'Église. Assurer la cohérence des fonc-

tions et des activités, en vue d'une vraie communion et d'une authentique orientation missionnaire » (Mgr Percherou). L'équipe se retrouve tous les 15 jours, autant que possible. Nous prions ensemble, nous abordons les différents points mis à l'ordre du jour, et parfois nous prenons le temps d'un repas, d'un échange libre et fraternel.

Cette équipe est avant tout au service de la paroisse. N'hésitez pas à lui exprimer vos intuitions, vos souhaits, vos questions. Priez aussi pour elle.

**Père Rémy Crochu**

Curé de la Paroisse Saint Yves de la Côte Sauvage



# Plein VENT !

BATZ-SUR-MER - LE CROISIC - LE POULIGUEN

## L'édito

### D'UN JUBILÉ À UN AUTRE

Vient de s'achever le Jubilé de l'Espérance ouvert par le pape François. Un **Jubilé que certains garderont comme celui « des deux papes »** : le pape François puis le pape Léon XIV. Ce jubilé aura aussi été celui de la canonisation de Carlo Acutis (2006 +) et Pier-Giorgio Frassati (1925 +). L'un et l'autre sont des figures de sainteté offertes particulièrement aux jeunes pour leur propre jeunesse et pour leur **message d'espérance**.

Nous retrouvons donc le temps plus ordinaire de la vie de l'Église. Une Église qui avance cependant de Jubilé en Jubilé (tous les 25 ans, d'ordinaire) et qui fêtera un Jubilé extraordinaire en 2033. L'année sera d'une importance exceptionnelle pour la Communauté chrétienne (toutes les confessions seront concernées) et le monde entier puisqu'elle célébrera le **2000e anniversaire de la Rédemption**. Cet événement, en effet, met en lumière la **passion, la mort et la résurrection de Jésus-Christ**, le fondement de la foi chrétienne. Ce sera un Jubilé unique, marqué par des célébrations spirituelles profondes et un engagement renouvelé envers les valeurs de **paix, réconciliation et solidarité**. Ne sous-estimons pas l'enjeu de cet événement. Le Jubilé de 2033 ne sera pas seulement un moment de mémoire, mais aussi une opportunité de regarder vers l'avenir avec **foi et espérance**, renforçant ainsi le sens de **l'unité dans la diversité**.

Au cœur du Jubilé 2033, les fidèles seront invités à réfléchir au sacrifice de **Jésus-Christ** et à la signification profonde de sa résurrection. C'est un appel à **renouveler son cheminement spirituel**, en mettant en pratique les valeurs chrétiennes dans la vie quotidienne. Comme en 2025, Rome sera au centre et les pèlerins pourront franchir la **Porte Sainte**, symbole d'un cheminement de conversion et de réconciliation avec Dieu. J'ai eu la grâce de faire cette dé-marche en février dernier sans savoir alors que j'allais passer d'une paroisse à une autre, quelques mois plus tard. À postérieur, ce pèlerinage aura constitué pour moi une préparation, ne serait-ce qu'en me recentrant sur le Christ et le service pastoral de son Église, à la suite des apôtres. **Une paroisse**, même si par définition elle est incarnée en un lieu, **est non moins elle aussi en pèlerinage**. Elle doit en effet choisir l'inconfort de la « *sequela Christi* », la marche à la suite du Christ, et renoncer à la tentation de l'immobilisme, du « *on a toujours fait comme ça* ». C'est bien ce sens de l'invitation à contempler plus que jamais le mystère de la Pâque du Christ, de son passage de la mort à la Vie. Vivement 2033 !

**Père Rémy Crochu**

Curé de la Paroisse Saint Yves de la Côte Sauvage

**Pour contacter le Père Rémy Crochu :**  
 responsable@saintyveslcs44.org  
 06 10 90 67 18

# Les messes du 10 au 25 janvier

Lorsqu'aucune intention n'est indiquée, la messe est célébrée pour les vivants et les défunt de notre paroisse.  
Merci de bien vouloir déposer vos intentions pour le prochain bulletin (qui ira du 24 janvier au 8 février) avant le 17 janvier.

## Baptême du Seigneur

### SAMEDI 10 JANVIER

Messe anticipée du dimanche

- **18h30 au Croisic** : Colette Bouché / Emilienne Genetay / Marie-Thérèse et Denis Jariais / Lise Lanque / Jeaninne Magnaval / Pour les défunt de l'ordre de Saint Jean de Dieu / Familles Rivière-Hérain / Michelle Robillon / André Vaillant / Bernard Villette / Pierrette Vincent

### DIMANCHE 11 JANVIER

Baptême du Seigneur

- **10h30 à Batz-sur-Mer** : Carlos Amaral-Pires / Thérèse-Anne Aubry-Hardy / Éric Le Bris

### MARDI 13 JANVIER

- **18h30 à Batz-sur-Mer**  
Vêpres chantées  
20 minutes avant la messe

### MERCREDI 14 JANVIER

- **9h au Pouliguen** : Roger Gouesnard et sa famille

### JEUDI 15 JANVIER

- **9h au Croisic**  
Laudes chantées  
20 minutes avant la messe

### VENDREDI 16 JANVIER

- **18h30 au Pouliguen**

## 2<sup>e</sup> dimanche du Temps Ordinaire

### SAMEDI 17 JANVIER

- **18h30 au Pouliguen** : Sœur Dominique / Christian Guillard / Yves Le Gars / Famille Monneraie-Grivaud

### DIMANCHE 18 JANVIER

- **9h au Croisic** : Frère Adriano Yugueros Corral de l'ordre de saint Jean de Dieu
- **10h30 à Batz-sur-Mer** : Joseph et Gabrielle Ginguené / Famille Puren-Vinet

### MARDI 20 JANVIER

- **18h30 à Batz-sur-Mer**  
Vêpres chantées  
20 minutes avant la messe

### MERCREDI 21 JANVIER

- **9h au Pouliguen** : Alexandra Dodin

### JEUDI 22 JANVIER

- **14h30 à l'hôpital du Croisic**  
(réservée aux résidents)

### VENDREDI 23 JANVIER

- **18h30 au Pouliguen** : Jean-Paul Leduc

## 3<sup>e</sup> dimanche du Temps Ordinaire

### SAMEDI 24 JANVIER

- **18h30 au Croisic** : Marcel Barbé / Jeannine Demé / Pierre Coïc / Patrick Grapin / Jean-Paul Morreau / Familles Hérin-Rivière / Chantal Le Pape / Hacik Sehikyan / Patrick Trouvé

### DIMANCHE 25 JANVIER

- **10h30 à Batz-sur-Mer** : Thérèse-Anne Aubry-Hardy / Marie-Thérèse Gourbil / Marcel et Madeleine Lehein / Famille Charles Nicol

## SŒUR DOMINIQUE : UNE VIE À MADAGASCAR

Sœur Dominique, que beaucoup de paroissiens du Pouliguen connaissent bien, est décédée à Madagascar le dimanche 28 décembre 2025 à l'âge de 79 ans.

Entrée dans la congrégation des sœurs de la Divine Providence, elle est partie à Madagascar à 23 ans.

Infirmière, elle a créé un centre de soins dans le nord-ouest du pays, où elle a été amenée à soigner, entre autres, les lépreux encore nombreux dans cette région. Au cours des années, elle est devenue une léprologue reconnue et a formé à son tour des médecins.

Pour venir en aide aux enfants malades et à leur famille ainsi qu'aux plus démunis, elle a construit une école, maternelle, puis primaire et enfin collège et lycée dans la ville voisine avec un internat pour les jeunes ; les élèves y sont nourris, vêtus, instruits, afin de leur permettre un avenir meilleur. C'est tout un village, avec sa chapelle, qui a été créé autour de ce centre médical.

Confrontée à tous les problèmes qui se succédaient au cours des années, cyclones, sécheresses, épidémies, pillages, routes effondrées... elle n'a jamais baissé les bras, soutenue par sa foi inébranlable et, comme elle aimait à le dire, « ma bonne tête de bretonne ».

Jusqu'en 2019, elle revenait tous les deux ans au Pouliguen, où elle aimait refaire ses forces, et ne manquait pas de venir parler de son travail au cours d'une messe ou d'une rencontre à l'église Saint Nicolas.



L'association pour l'aide aux Lépreux de Madagascar (APALM) que sa maman (Janine Chevalier, décédée en 2009) avait créée permet depuis toutes ces années, grâce aux nombreux donateurs du Pouliguen et d'ailleurs, de soutenir financièrement ces réalisations, notamment en paricipant plus de 200 enfants chaque année.

Très affaiblie ces derniers temps par divers soucis de santé et usée par ce travail considérable dans des conditions de vie précaires, elle s'est éteinte, comme elle l'avait souhaité, chez elle, dans ce pays qu'elle avait choisi et auquel elle a consacré sa vie.

La messe du samedi 17 janvier (18h30) au Pouliguen sera célébrée à son intention.

Marie-Françoise Ricordel

## PAR TON BAPTÈME, SEIGNEUR

Par ton baptême, Tu as fait de nous les enfants du Père ; répands l'Esprit d'adoption sur ceux que tu aimes.

Par ton baptême, Tu nous pénètres de ta lumière ; envoie-nous dans le monde porter témoignage de l'Évangile.

Par ton baptême, Tu as sanctifié la création ; renouvelle l'esprit d'adoration de tous les baptisés.

## UN SEUL CORPS, UN SEUL ESPRIT, UNE SEULE ESPÉRANCE

Le **vendredi 23 janvier à 20h\***, nous sommes tous invités à venir prier avec d'autres chrétiens à l'occasion de la **semaine de prière pour l'unité des chrétiens** qui aura lieu du **18 au 25 janvier**. Le thème de cette année : « *Il y a un seul corps et un seul Esprit, de même que votre vocation vous a appelés à une seule espérance* » (Ep. 4,4), a été choisi par le comité oecuménique de préparation et l'Église apostolique arménienne, en collaboration avec l'Église catholique et les Églises évangéliques arméniennes. Il s'appuie sur la riche tradition spirituelle arménienne, héritée notamment de textes et d'hymnes anciens remontant aux premiers siècles du christianisme.

Pour mieux nous faire découvrir l'Église apostolique arménienne et le sens du thème choisi, voici ce qu'a écrit Mme Michèle Beauché, des paroisses Saint-Nazaire Brière :

« *Fondée au début du IV<sup>e</sup> siècle, l'Église apostolique arménienne, reconnue comme l'une des plus anciennes communautés chrétiennes dans le monde, a joué un rôle essentiel dans la formation de l'identité spirituelle et historique du peuple arménien pendant près de deux millénaires.*

*Reconnaitre que nous faisons partie d'un seul corps universel en Christ encourage la collaboration de tous dans l'annonce de l'Évangile et dans le service de l'humanité, en transférant*



*l'attention que nous portons aux divisions internes sur notre mission commune. Ainsi, l'Église, bien que composée de nombreuses parties, fonctionne comme un tout cohérent. Chaque membre a un rôle unique et contribue à la vie et à la mission de l'Église dans leur ensemble.*

*Accueillons donc cet appel divin à l'unité, non pas comme un idéal abstrait, mais comme une expression vitale de notre foi, en nous soutenant les uns les autres et en célébrant la diversité de nos dons et de nos talents.*

\* Soirée du **23 janvier à 20h** : Parvis, 6 passage Henri Soulard, Saint-Nazaire

## L'ACTION DE FRÈRE BERNARD

« La communauté du Centre Forbin (à Marseille) a fermé ses portes en septembre dernier. Avant de quitter Marseille pour rejoindre la communauté du Croisic, Frère Bernard Delaby a été chaleureusement remercié par la Famille hospitalière du Centre Forbin où il a marqué l'histoire de l'établissement : d'abord de 1996 à 2007, puis de 2013 jusqu'à aujourd'hui. « *Chaque matin, il allait chercher le pain, chaque après-midi il distribuait des colis alimentaires aux personnes hébergées et en difficulté, a-t-il rappelé dans un hommage lu le jour de son départ. Toujours proche des autres, il participait*

*aux pèlerinages à Lourdes et n'hésitait pas à voyager, comme récemment à Grenade, pour découvrir et soutenir d'autres établissements de l'Ordre. Par sa présence simple et constante, par son sourire et son écoute, le Frère Bernard a incarné au quotidien les valeurs d'accueil, de bienveillance et de fraternité qui sont au cœur de notre mission.*